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【問８】問７の回答を選んだ理由をご記入ください。（任意回答） 

 

 

 

 
【参考】 

 
問７ 下記の中から，市役所に特に力を入れてほしい施策の分野を選んでく

ださい。（１つに〇印） 

 

１．だれもが安心して住みたくなる総社・一人ひとりの人生をサポートする 
（子育て，健康・医療，高齢者福祉，障がい者・児福祉，ひきこもり支援） 

 

２．だれもが安心して住みたくなる総社・生活をどんどん便利にする 
（住宅・都市基盤・公共交通など，移住・定住促進） 

 

３．だれもが安心して住みたくなる総社・市民の安全を守り抜く 
（防災・減災・消防，防犯・交通安全・消費者保護，復興，自然・環境， 

感染症対策） 

 

４．だれもが安心して働きたくなる総社 
（雇用，企業誘致・商工業，農林業） 

 

５．だれもが安心して学びたくなる総社 
（学校・幼児教育，家庭・地域教育，スポーツ・文化・生涯学習， 

人権教育・青少年健全育成） 

 

６．だれもが安心して集いたくなる総社 
（市民参加，広域連携，市役所・公共施設，魅力発信） 

 

７．だれもが安心して訪れたくなる総社 
（観光） 

 

８．その他（               ） 

 

 

 

 

 

記述式の主な意見・回答 

資料③ 



2 
 

「１．だれもが安心して住みたくなる総社・一人ひとりの人生をサポートする

（子育て，健康・医療，高齢者福祉，障がい者・児福祉，ひきこもり支援）」

を選択した方の理由 

 

【子育て】 
〇学童の受け入れを増やしてほしい。希望していたが，定員オーバーで入れな

かった。（女性・40代・常盤小学校区） 

 

〇“子育て王国総社”と大看板を揚げているのに夜間子どもを診てくれる病院

がないことは残念。大きな長野病院ができても小児科が無い。今建替えてい

る藥師寺慈恵病院にも期待できない。働き方改革も理解はできるが，個人病

院の小児科も予約がすぐいっぱいになり診てもらえないことがある。もう少

し改善してほしい。土曜夜市みたいな気軽に子どもが安心して集えるような

楽しみがあってもよいのではないか。（女性・40代・池田小学校区） 

 

〇子どもを育てる生活環境を整えてほしい。生活が大人 2人でもやっとのこと。

子どもがほしくても生活に不安です。補助サポートなどの後押しがあれば…。

（男性・20代・総社中学校区） 

 

〇学童の充実をしてほしい。保育園に入れない問題が終わって，小学生になる

と学童問題。祖父母がいない場合は子どもが留守番するしかなくなる。長時

間子どもが家に１人でいなきゃいけない。共働きだと，とても悩む。 

（男性・40代・総社小学校区） 

 

〇産休・育休中，手当が入るまでとても時間がかかり，貯金が減るばかりで金

銭的にとても不安になった。なので少しでも手出しが少なくなると安心でき

るので，妊婦検診を完全無料にしてほしい。特にエコー券が検診回数に対し

てとても少ない。（女性・30代・山手小学校区） 

 

〇子育て中の子どもが 3人おり，内 1人は障がいがあるため，この先，子ども

たちが安心して暮らせる市であればいいと思う。（男性・30代・常盤小学校区） 

 

〇待機児童実質 0をやめてほしい。転入当初，待機児童 0ということで総社市

に決めたが，保育園へ入れなかった。結局夫の職場の託児所に入ったが，集

団生活を経験するには不十分。ウソをつかれた気分になった。また，病児保



3 
 

育がほぼない。月の半分仕事休まないといけない人もいる。職業柄，精神疾

患を患っている方と関わりますが，受け皿が少ない。精神科病院や，クリニ

ックを増やしてほしい。必要としているのは成人だけでなく思春期もだ。世

間的に以前よりメンタルで受診する方は増えているそうなので，ニーズは高

いと思う。幼児から思春期も対応できると，より子育て王国を確固たるもの

となるのではないか。（女性・30代・総社小学校区） 

 

〇子育てに力を入れてほしい。力を入れている風であって，全然入ってない。

特に，保育園入園が厳しすぎる。待機児童への対応をしてほしい。（女性・30

代・総社小学校区） 

 

〇子育て王国と言っているのに市内に小児科が少なすぎて，とても不便に感じ

る。しかし結婚して子どもが生まれて，子どもが赤ちゃんの頃などは，サポ

ートセンターをよく利用させて頂きとても助かった。私自身がそうだが，子

育てと親の介護が，被ってしまい現在とても大変だ。もう少し子育てと介護

の窓口の協力があるととても助かる。（女性・30代・総社北小学校区） 

 

〇１歳の双子の子育てをしており，福祉に助けられたこともたくさんあるが，

不十分だなと思う所もある。他市では多胎児には保育園を申し込んだ際に加

点がある市もあるが，総社市では加点がありません。ぜひ，多胎児加点をし

てもらいたい。多胎児の虐待率の高さ等からも分かる通り，多胎児育児は本

当に困難な場面が多い。ぜひ十分な支援を求めたい。（女性・30代・総社小学

校区） 

 

〇保育園に入れないのに「子育て王国」を名乗るのはおかしい。公立保育園（こ

ども園）の行事が多すぎて仕事を休まないといけないことが多い。何のため

に保育園に行っているかわからない。（男性・30代・総社中央小学校区） 

 

〇子育て王国とは。他県や他市のやっている事を見てほしい。オムツ券はあり

がたいが子育てをしたいという魅力には欠ける。（男性・30代・山手小学校区） 
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〇現在１歳 10 ヶ月の子どもを育てています。夫婦共働きですが，第一希望の

園はおろか，どこの園にも入れず，私の職場の園に通わせています。今後の

ことを考えると総社市の保育園に入園させたいですがいつ頃入れるのか検討

もつきません。子育て王国とうたっている割には保育園に全く入れないのは

いかがなものかと思います。第 2 子も考えておりますが現状では不安しかあ

りません。（女性・20代・総社東小学校区） 

 

〇子どもを育てる上で支援センターなどのサポートがありがたかった。今後も

さまざまな人々に寄り添っていってほしいと思ったから。（女性・30代・常盤

小学校区） 

 

〇総社市は「子育て王国」ということで子育てに力を入れていると思っていま

したが，実際に子育てをしている中で他市に比べて大幅に遅れをとっている

点も多く，今後最も見直してほしい政策だと感じています。私も現在未就学

児の子どもを育てていますが，休日遊びに行こうと思った時に市内に魅力的

な場所がなく，結局高梁市（高梁グリーンパーク&ハイランド公園）や吉備中

央町（きびプラザ）や矢掛町（矢掛総合運動公園）や井原市（経ヶ丸グリーン

パーク）など，隣接する市町村に遊びに行くことが多いです。これらの施設

は充実した複合施設になっており，屋外のあそび場だけでなく，子どもの食

事ができるレストランや広い芝生と大型遊具，雨の日でも遊べる広い空間と

充実した室内遊具のある屋内施設など，魅力的な遊び場所になっています。

市内で言えば，清音ふるさとふれあい広場や砂川公園，つどいの広場等があ

りますが，分散した施設になっており非常に利用しにくいです。そういった

意味で他市は子どものあそび場の整備にお金をかけていますが，総社市は不

十分な点が多いように感じます。また，生活面においても，総社市は遅れを

とっている点が多いと感じます。例えば，総社市は令和５年からようやく中

学生までの医療費が無料になりましたが，県内でも他市町村では高校生まで

無料になる自治体も少なくありません。さらに給食費も無料にする・しない

の議論を繰り返していますがなかなか結果が伴わず，他市に大幅に遅れをと

っています。そして，保育士の人数も足りておらず，私も子どもが通ってい

る園でも子どものクラスが複合学級になってしまい，保育の質に不安を感じ

ています。さらに子どもの居場所になるはずの市図書館も老朽化が進んでい

ます。他市では図書館の建て替えが多く，魅力的な図書館に生まれ変わって

いますが，総社は市役所が建て替えられるにも関わらず，図書館がおざなり

な状況になっています。昔，他市に先駆けて子育てに力を入れていたときの

勢いはもう見られず，期待して移り住んできた私からすると期待外れと言わ
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ざるを得ません。これでは子育てを通じて総社市の人口を増やし，更なる発

展を目指すことも難しいと思われます。実態の伴わない「子育て王国」の看

板を掲げ続けることは，これから子育てを始める人や他市から移住してきた

人を失望させるだけなので，以前のように本腰を入れて，他市に先駆けるよ

うな子育て政策を打ち出すつもりがないのであれば，子育て王国の看板を下

ろすべきだと思います。そうならないことを期待しています。（男性・20代・

総社中央小学校区） 

 

〇子育て王国と言えども，希望する保育園に入れなかったり，年度途中から保

育園に預けるのはまだ難しい。子どもを育てるにあたって職場復帰は必須と

なるので，仕事も子育てもしっかり出来る環境をもっと整えてほしい。また，

高校生まで医療無償化をぜひ実施してほしい。（女性・30代・山手小学校区） 

 

〇子育て支援，福祉に力を入れているが，実際には支援が行き届いていない，

形ばかりに感じることがあるから。（女性・40代・山手小学校区） 

 

〇現在子育て中です。もっと子どものサポートを増やしてほしい。公園や屋内

で遊べるところをつくったり，もっと保育園も増やしてほしい。（男性・30代・

総社小学校区） 

 

 

【健康・医療】 
〇医療が充実したように見えてそうでもない気がする。大病院になっても今一

つ安心できない。（女性・60代・昭和五つ星学園義務教育学校区） 

 

〇総社市は他市のように市民病院がなぜないのでしょうか。個人病院に支援金

を出し個人病院を大きくして総合的な医療が賄えるのでしょうか。（男性・60

代・総社中央小学校区） 

 

〇これから高齢者や一人暮らしが増える中で，医療や福祉に力を入れてほしい。

（女性・60代・総社西小学校区） 

 

〇小児科がとにかく少ない，増やしてほしい。ただの風邪で受診したくても 2.3

時間待ちが当たり前。高熱時診察まで時間がかかるので，いつも困っていま

す。（女性・30代・山手小学校区） 
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〇病院の夜間，休日をもっと受け入れて体制を整えてほしい。たらい回しにな

ることが多い。（女性・50代・総社西小学校区） 

 

〇健康・医療分野も中・小規模の病院はありますが，総合病院といえる病院が

足りない。また，小児科で入院できる病院が市内にないので子育てする親と

して，市内に確保してほしいと思います。高齢者福祉においても，施設・サー

ビスが足りていないと思います。今後ますます高齢化社会となって行く上で，

安心できる施設，人材を確保していただきたく思います。（女性・40代・総社

小学校区） 

 

〇総社市には充分な総合病院がありません。いつまでも川崎医科大学附属病院

や倉敷中央病院に頼っていてはいけないと思います。是非，市民が安心でき

る市立総合病院を建ててください。（男性・70代・常盤小学校区） 

 

〇医療が整った医療機関があればもっと住みやすく過ごしやすくなると思う。

（女性・50代・総社東小学校区） 

 

 

【高齢者福祉】 
〇高齢者福祉施設に入居希望したが，何十人も待機されていて入居する事は親

世代も 50代の自分達も無理だと思い知らされた。少子高齢化で人員不足で仕

方ありません。看護師，介護士も減少しているのではないか。（日本及び世界

的にも）（女性・50代・秦小学校区） 

 

〇高齢者の買い物難民，雪舟くんの予約が取りづらい。 

（女性・40代・池田小学校区） 

 

〇年齢も高齢になるため，子ども達も県外にいるため市のサポートが頼りです。

（女性・60代・総社西小学校区） 

 

〇子どもを授かることができなかったため，老後の不安があります。（女性・40

代・総社小学校区） 

 

〇「子育て」ばかりでなくこれからは高齢者が増える時代です。高齢者福祉に

も力を入れるよう考えてほしい。（男性・60代・総社中央小学校区） 
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〇田舎で店が少なくなり，歳をとった時の生活が不安。 

（男性・40代・昭和五つ星学園義務教育学校区） 

 

〇子育て世帯ばかりに手厚過ぎる感じがします。高齢者が多いのでもっと高齢

者にも手厚くしてあげてほしいです。雪舟くんも直ぐ予約いっぱいになるみ

たいなので台数を増やすことはできないでしょうか。田舎に住んでいる高齢

者が交通面等で困らないようにしてあげてほしいです。（女性・50 代・新本

小学校区） 

 

 

【障がい者・児福祉】 
〇自分が障がい者だから，障がい者に手厚いサポートをしてほしい。（男性・40

代・総社東小学校区） 

 

〇私自身が難病を抱えており，子ども 2人は発達障害があるので，障がい者に

とって，安心・安全で住みやすい総社市として頑張っていただきたいと思う。

（女性・50代・総社中学区） 

 

〇在宅障がい者に手をさしのべてほしい。切実な願いです。特に一人で動けな

い人に対して就労する以前の問題。（女性・60代・阿曽小学校区） 

 

〇家族に障がい者がいるから。（女性・40代・山手小学校区） 

 

 

【ひきこもり支援】 
〇ひきこもりの子どもがいる。（男性・70代・秦小学校区） 
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「２．だれもが安心して住みたくなる総社・生活をどんどん便利にする（住

宅・都市基盤・公共交通など，移住・定住促進）」を選択した方の理由 

 

【住宅・都市基盤・公共交通など】 
〇総社市街地は住みやすいが，市中心地を離れると，途端に暮らしに困る。も

う少しまんべんなく，どの土地にも若い人や子どもたちが住めるような交通

に不便な方も安心して住めるような街づくりができればと思う。（男性・40代・

総社小学校区） 

 

〇総社西小学校区は便利そうではあるが，自家用車がなくなると大変不便な所

である。病院の薬や受診，私生活の衣食住，銀行などに行きたくても，別居の

家族に頼まないと何もできない。これから年々，年を重ねると今以上に苦労

が見えてくると思うので何とかしてほしい。（男性・60代・総社西小学校区） 

 

〇交通の便が悪く高齢になると買い物にも困る。（女性・60代・神在小学校区） 

 

〇もう少し買い物がしやすい，お店を増やしてほしい。商業施設に力を入れて

ほしい。（若者向け）（女性・30代・総社小学校区） 

 

〇家屋が沢山建って来ているが，買い物をする店がなく不便です。環境はいい

のですが…。（女性・60代・清音小学校区） 

 

〇私の住んでいる地域は駅も遠く，バスも通っていません。高齢者になって免

許を返納すると病院に行くにもスーパーに買い物に行くにも交通の手段はタ

クシーか雪舟くんだけです。その雪舟くんも急用の場合は役に立たないと聞

きます。決して安心して住みやすい総社とは言えません。（女性・70代・秦小

学校区） 

〇道路の整備，交通網の整備，車・自転車・徒歩・どのような方法でもスムー

ズに目的地へ行けるように，都市基盤を整備してほしい。（男性・70 代・総

社北小学校区） 

 

〇免許返納後の生活が，リアルに想像できない。真夏の暑い中，歩いて買い物

に行っている高齢者の方々を見ると心配になる。（女性・40代・清音小学校区） 
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〇公共交通の拡充。特に免許の返納後の足の確保を求めます。タクシーのチケ

ット等，タクシーを増やしてほしい。倉敷中央病院行きの雪舟くんの増便等。

（女性・70代・山手小学校区） 

 

〇10年，20年後を想定して整備してほしい。密集地に家があり大変。 

（男性・30代・総社中央小学校区） 

 

〇今は 60代で困ってないが，山手（宿）では，公共交通の手段がなく，雪舟く

んを予約したが，そのたびにいっぱいで利用できず，車をもう一台買った。

あと 10年後どうしようか心配である。（女性・60代・山手小学校区） 

 

〇総社市内に住んでいる人は良いけど田舎の方に住んでいる年寄りは，スーパ

ーや病院に行くのも公共交通の面が不便である。もっとバスとか安いタクシ

ーを気軽に呼べたら便利だと思う。（女性・40代・山手小学校区） 

 

〇街より少し離れているので車がないと動けません。買い物に困っていると言

う話は耳にします。私の地域でも情報誌を出して発信はしていますが高齢者

の方には電話注文でも億劫で敬遠されます。便利，安心，個人でも気軽に利

用できる方法は無いものでしょうか。（女性・60代・阿曽小学校区） 

 

〇雪舟くん本当にありがとう。でも土曜日どうして休む。土曜日も病院やって

るし，お見舞いにも行きたい。（女性・50代・総社東小学校区） 

 

〇市道ののり面崩れを早く直してほしい，何年も前から申請はしているが音沙

汰なし。（女性・50代・新本小学校区） 

 

〇市の西部は公共交通も少なく自家用車が無いと生活が不便。（女性・60 代・

神在小学校区） 

 

〇残念ながら車，自動車に乗らない人にとっては大変不便であり不安さえ感じ

る。もっと生活者目線の市政をお願いします。 

（男性・70代・総社中央小学校区） 

 

〇町内会に入らなければゴミステーションを利用できないという仕組みを改

めてほしい。高齢になり，町内会の義務的仕事ができなくなってきたので，

退会したいが仕方なしに入っている。（男性・70代・総社中央小学校区） 
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〇現在車がないとどこにも行けない。年齢が上がり車を手放した時の交通手段

が雪舟くんしかない交通弱者になる。 

住んでいる地区にはスーパーもないので，市内に買い物にも行けなくなる。

税金でもっと公共交通の整備を進めるべきではないか。（女性・40代・常盤小

学校区） 

 

〇電車の本数を増やしてほしい。桃太郎線は，スピードが遅く，時間がかかり

過ぎだと思う。増えれば車より電車を使って出掛けようと思う。 

（女性・50代・総社小学校区） 

 

〇駅前や商店街にもっと活気があればと思う。駅前駐輪場は無料にならないの

か。倉敷は無料と聞いた。学生の負担が減ればいいなと思う。（女性・50代・

常盤小学校区） 

 

〇分譲住宅地で行き止まりの有る場所の道路は，個人所有となる場合があり，

道路や側溝の補修が個人負担となる。全て市道扱いにすべきではないか。 

（男性・60代・清音小学校区） 

 

〇コミュニティバス時間割で運営してほしいです。（男性・70 代・総社西小学

校区） 

 

〇地域によっては，公共交通機関が非常に少ない。特にバスはほとんど運行し

ていなくて，雪舟くんのみが運航しているが何時でも必要な時に利用できな

くて不便である。（男性・60代・新本小学校区） 

 

 

【移住・定住促進】 
〇道路整備と空き家対策はこのまま続けてほしい。（男性・70 代・総社北小学

校区） 

 

〇人がもっと増えて大都市化にとは思いませんが，空き家が増えているという

ので，人が減ると活性も下がるためこれは止めたいと思います。（男性・40

代・総社小学校区） 
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〇祖父母が近くに住む人と違い，私たち移住者には困った時に頼るところが少

ないです。コロナ禍では特に子どもの預け先がなく仕事を休めないため，感

染対策に過敏になり，とても苦しかったです。親子とも大変なストレスでし

た。コロナ禍でなくても，地域の当番や役員，草刈りなどに，周りの家から

は祖父母世代の人が参加している中，妻がワンオペ育児の移住世帯は子ども

に留守番をさせ，それらにすべて 1人で参加する。とても負担が大きいです。

県外，市外からの移住者が増えている今，頼るところのない一人一人の人生

を市がサポートしてほしいと思います。頼る人がある人と無い人がいること

を知っていただきたいです。（男性・40代・山手小学校区） 
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「３．だれもが安心して住みたくなる総社・市民の安全を守り抜く（防災・減

災・消防，防犯・交通安全・消費者保護，復興，自然・環境，感染症対策）」

を選択した方の理由 

 

【防災・減災・消防】 
〇日羽に避難場所を早く作ってほしい。 

（女性・60代・昭和五つ星学園義務教育学校区） 

 

〇日本に暮らす上で災害とは切り離せない世の中になっている。まずはこの地

に一生安全に住めるという事が大事になってくる。 

（女性・30代・総社東小学校区） 

 

〇大雨ゲリラ（スコール）の対策，特に住宅地の既存用水路の整備を 30 年以

上前にお願いしても整備できていないのはなぜか。市道の段差にある水たま

りの補修，下水道布設後の沈下部分の水たまり舗装の補修が 20 年以上出来

ていない。（土木担当に依頼している案件）（男性・60代・総社小学校区） 

 

〇南海トラフは近いうちに起きる可能性が大である。そのために，今のうちか

ら，防災・減災・復興・自然・環境・消防分野に力を注ぐべきである。 

（男性・70代・常盤小学校区） 

 

〇6 年前の災害後人口が減少している。「安心して住みたい場所」になるよう，

「防災・減災」対策が目に見えるようお願いしたい。 

（男性・70代・昭和五つ星学園義務教育学校区） 

 

〇自然災害が多い世の中になってきて，不安も多いので個人では十分な対策が

取れないので，市がいざと言う時にサポートしてほしい。また増税，物価上

昇のため生活が苦しくなるのでなるべく消費者目線で物事を見てほしい。 

（女性・50代・総社東小学校区） 

 

〇大きい災害が今までは少ない地域と言われていたが，気候の変化による“想

定外”と言われる災害も全国的に増え，その対応の遅れによると見られる被

害も報告されていると聞くとより充実し，避難場所での個人の安全やサポー

トに力を入れてほしい。又，互い助け合うことへのサポート体制なども整え

てほしい。（女性・50代・山手小学校区） 
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〇高梁川の堤防が決壊すると市の中心部はプール状態となり大きな災害とな

る。（男性・70代・総社小学校区） 

 

〇災害等が起きた時も，素早い対応（現市長は良いと思います）。ひょっとした

らこれから増えてくる外国人に対しても厳しく色々な面で対応してほしい。

（男性・50代・総社北小学校区） 

 

〇30年の豪雨の際は真備の方（知り合い）を避難場所として我が家を提供しま

した。総社の対応は早いと物資提供等利用されていました。これから先，南

海トラフ等の災害は予測されます。その際でも市民で良かったと思えるよう

な対応期待します。雨が多く降ると溝が溢れる事も気になっています。（女

性・50代・清音小学校区） 

 

〇特に防災面はこの先大きな災害が起こると思われるのでいかなる時にもす

ぐ対応できる様にしてほしい。（女性・70代・山手小学校区） 

 

〇西日本豪雨の記憶が強いから。（男性・10代・総社東小学校区） 

 

〇自然災害はいつ起こるかわからないもの。それに対しての備えは必要。人が

町に偏りすぎているため，人の少ない地域は防犯の必要性があると考えられ

る。（女性・50代・総社東小学校区） 

 

〇ハザードマップにも記載のあるとおり高梁川が氾濫した場合，甚大な被害が

出てしまうので，防災には引き続きしっかり予算を使ってほしい。（男性・30

代・常盤小学校区） 

 

 

【防犯・交通安全・消費者保護】 

〇事故や犯罪も少ないとは言えない。交通安全のルール（マナー）も良くない

と感じる。（他県からこの地に来て，車のマナーの悪さに驚いている。） 

（女性・30代・総社東小学校区） 

 

〇高齢者の比率が高く，特殊詐欺の発生が予想される為，防犯・消費者保護分

野に注力すべきである。それと共に子どもも多く，交通安全・防犯面に注力

すべきである。（男性・70代・常盤小学校区） 
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〇子どもの通学路であぶない道があるのでそういった所を改善してほしい。

（女性・30代・山手小学校区） 

 

〇外灯の拡充。（男性・60代・秦小学校区） 

 

〇山手地区に新しい住宅が増え，大型ファミリーカーが旧山陽道の狭い道をス

ピード出して通る為，老人・子どもがとても危なく，対策してほしい。とて

も怖い。（女性・40代・山手小学校区） 

 

〇夜中に爆竹音がしたり治安が悪くなっているのではないかと感じるから。

（女性・30代・常盤小学校区） 

 

〇外国人居住者や市民に自転車に乗るマナーとルールを教えてほしい。 

（男性・50代・常盤小学校区） 

 

〇歩道が狭く，自転車で通行が危ないところが多いので，バスなど事前に予約

がいらない公共交通機関の充実をお願いしたい。 

（男性・30代・総社東小学校区） 

 

〇外国人労働者も増えているので外国人の方たちも安心して住める街であっ

てほしい。暗い場所も多く，夜遅くまで公園にたむろしている若者をよく見

かける。（定期的なパトロールを望む）（男性・60代・総社小学校区） 

 

 

【復興】 
〇H30 年大水害後，総社市の復旧が一番早かった。市の対応（市長）決断力・

行動力には頭が下がります。（男性・70代・昭和五つ星学園義務教育学校区） 

 

 

【自然・環境】 
〇こののんびりした雰囲気は大切にしていきたいので。 

（女性・40代・総社中央小学校区） 

 

〇補助金制度などもありがたい。外来種駆除。（男性・50代・総社西小学校区） 
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【感染症対策】 
〇コロナ級の感染症はいつ発生するかわからないため，対策を常日頃から心掛

ける必要がある。（男性・70代・常盤小学校区） 

 

〇コロナの予防接種などは早期の対応はすばらしかったです。 

（女性・60代・総社西小学校区） 

 

〇個人の力だけでは限界があるので，市として力を入れてほしいです。総社市

は災害，コロナ対策等早急に対応してくれたのでありがたいと感じている。

（女性・40代・総社小学校区） 

 

 

「４．だれもが安心して働きたくなる総社（雇用，企業誘致・商工業，農林業）」

を選択した方の理由 

 

【雇用】 
〇働きたくないと誰もが生活保護を受ける。（男性・50代・総社小学校区） 

 

〇高齢者の働く所がない。（女性・40代・総社北小学校区） 

 

〇工場が多く男性にとっては働きやすいかもしれないが，女性事務職が少なく，

結局倉敷・岡山へ出勤する人が多い。女性の活躍の場は専門職に限られ，70

歳まで働けないのではと不安。（女性・50代・総社東小学校区） 

 

〇職場が近ければ プライベートも充実したものになる。 

（男性・40代・総社小学校区） 

 

〇雇用・労働が町の維持発展に繋がると考えるため。 

（男性・30代・総社小学校区） 

 

〇これからは，高齢者・若者・男女などの雇用を充実したらもっと良くなると

思われる。私も 60歳を超えたら，地元で再雇用で働きたい。 

（男性・50代・常盤小学校区） 
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【企業誘致・商工業・農林業】 
〇少子高齢化が進む中で，総社市の財産である自然や農地をしっかり活用でき

る取り組みを望む。後継者がいなくて，管理できなくなった農地や建物を有

効活用でき，「儲かる仕組み」ができると負の財産にならずに活性化され，儲

かる場所には人も企業も集まる循環が生まれるのではと考える。ひきこもり

問題なども，自然の中での取組は社会復帰する際に役立つと思う。（女性・50

代・総社北小学校区） 

 

〇賃金の安い企業ばかり誘致で市民生活が向上しない。政策が票取り用。生産

性のない庁舎を新築する必要があるのか。（男性・30代・総社西小学校区） 

 

〇今倉敷の方へ働きに出ているけど，遠いので転職したいけど，ここで働きた

いと思える求人がない。（女性・40代・常盤小学校区） 

 

〇若者の農業離れを何とか食い止めないと高齢化産業となりつつある農業が

成り立たなくと，農地の管理ができなくなる。将来的な食糧受給率に影響す

る。資金面，経営面も合わせてサポートが必要なのでは。農業を企業形式に

するサポート等も必要かと思う。（男性・60代・秦小学校区） 

 

〇工場・倉庫系の仕事はあるが，条件も厳しいので，働く意欲が湧くような大

型ショッピングモールや有名量販店とかたくさん出来てほしい。高速のイン

ターも近いので。（女性・40代・総社東小学校区） 

 

〇岡山・倉敷・津山に続く第 4の市として，各種商業施設などの出店がさらに

増えれば，もっと魅力のある市になると思う。（男性・30代・総社小学校区） 

 

〇市の発展の基礎となる，働ける場所の確保によって移住者の獲得や転出の抑

制をする事により市の財源や活力を高めることにより，子育て支援や老人の

支援を充実させたり，若者の楽しめる施設を誘致し，総社市を活性化させて

ほしい。（男性・60代・総社小学校区） 

 

〇市街化調整区域への企業誘致を積極的に，総社モデルを考えて下さい。それ

を市内人口増加につなげましょう。（男性・60代・総社小学校区） 
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「５．だれもが安心して学びたくなる総社（学校・幼児教育，家庭・地域教育， 

スポーツ・文化・生涯学習，人権教育・青少年健全育成）」を選択した方の理

由 

 

【学校・幼児教育】 
〇これから人口が減少していく中，これまでのような行政のサポートを若者達

は受けれないと思うので，手厚い教育を受け，これから待ち受ける困難な社

会を打破できる人間に育ってほしいと思う。教育は誰にとっても財産になる

ので，それに力を入れてほしい。（男性・40代・山手小学校区） 

 

〇高校までの学費無償化をお願いします。（男性・60代・池田小学校区） 

 

〇宇都宮のように総社市も「百人一首」で盛り上がる町になってほしい。娘が

常盤小学校の頃，担任の先生がクラスでゲーム感覚で百人一首を毎日してい

た。クラス皆，楽しく取り組め，後楽園の大会にも出場した。小さい頃に，こ

のような日本の文化や，日本語の美しさ，歴史に触れることはとても良い事

だと感じた。ゲームやスマホばかりでなく「カルタ」を取り入れたり，学校で

百人一首を流したり，町のところどころにも，百人一首をコーナーなど作っ

たり，百人一首を取り入れた子育て，魅力ありすばらしいと思う。（子どもの

頃の記憶力はすばらしいと思う。）中学・高校でも必ず覚える分野なので，小

さい頃に触れておくこと活用できる。（女性・40代・常盤小学校区） 

 

〇子育てにおいて，他市と比べて幼児教育が不十分と感じます。英語教育を生

活の一部として取り入れるような人材の充実を確保してほしい。また，中・

高校生は学力のある子どもは中高一貫校へと流出しており，総社市の学力低

下が続いています。会となって行く上で，安心できる施設，人材を確保して

いただきたく思います。（女性・40代・総社小学校区） 

 

〇保育園に入園できず仕事復帰ができないため保育園を増やしてほしい。途中

からの入園に力を入れてほしい。（女性・30代・総社北小学校区） 

 

〇4 月から，市の中学生の給食費が無償化になったが，市外の中学生の家庭へ

の救済措置が今回はない。物価高騰への対策と聞いたがなぜ措置がないのか

わからない。毎日の弁当もタダではなく材料は市内で購入している。平等に

して頂きたいと考える。（女性・40代・総社小学校区） 
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〇現在，未就学児であるが今後学習を進めていくうえで教育のレベルを上げて

ほしいと思っている。また教育水準が上昇すると市民の文化レベルも上昇す

ると考える。（男性・40代・総社小学校区） 

 

〇子育て中の子ども（未就学児 2人）がいるが，保育園・幼稚園・こども園な

どで教育方針や子どものあつかい方に差が大きい（厳しすぎる or自由にのび

のびできている）と感じている。保育士さんの人数拡大や園どうしの方針の

共通をもっとしてほしい。そうすると親も安心できる。（男性・30代・常盤小

学校区） 

 

〇兄弟で別の保育園に通っている話などをよく見聞きします。（私も最近まで

経験をしておりとても困りました。）不便以外のなにものでもないです。兄弟

全員ひとつの園に通えるように調整していただきたいです。幼稚園の延長保

育として 8 時から開園している園を増やされているようですが，自分は 7 時

から開けてもらえていないと仕事に間に合いません。（女性・30代・池田小学

校区） 

 

〇子どもが認可の保育園に入れず無認可の保育園に入れてもらった。先生たち

にとてもお世話になったが，施設の広さや設備には無認可の限界を感じ，も

う少し認可の枠を広げ，無認可の保育園への援助をしてほしい。（先生たちへ

の給与面や負担も含めて）こども園を充実させるなら，幼稚園行事や PTA 活

動など，親への負担を減らしてほしい。（親が仕事を休むのが前提になってい

る）共働き世帯がとても多く，そういった状況に合わせていってほしい。（男

性・40代・常盤小学校区） 

 

〇総社市の小学校でも学校により，放課後過ごせる場所があるところとないと

ころがあり羨ましく思う。特に常盤は何もなく，学童もいっぱいで，一年生

でフルタイムで働いてるのに学童に落ち転職をすることになってとても辛か

った。市内どの子も平等に同じ環境を与えてほしい。（女性・30代・常盤小学

校区） 
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【家庭・地域教育】 
〇私は現在高校の教員をしており，子どもへの教育を充実させることは将来的

に返ってくるものが大きいのではないかと思います。また，そのためにはス

ポーツの振興も大切だと思います。（男性・30代・総社小学校区） 

 

〇子どもが育っていく様々な環境が人格形成や地域作りに大きな影響を持つ

と思うから。（男性・70代・総社東小学校区） 

 

 

【スポーツ・文化・生涯学習】 
〇総社の歴史と自然環境を生かし，大人のリスキングを含めた教育とスポーツ

の振興に注力してもらいたい。（男性・60代・総社小学校区） 

 

〇市の所有するグランドピアノ（スタインウェイ）の弾ける機会を増やしてほ

しい。（男性・50代・新本小学校区） 

 

〇総社に住む，全ての児童が，幼い頃から，衣・食・住が整い安心して学べる

環境は，子ども達がすくすくと育つと思う。また，高齢者である私にも生涯

学習の場をもっと増やしてほしい。（女性・70代・総社北小学校区） 

 

〇教育に予算が行き届いていない。スポーツ施設が他市に比べて貧弱。（男性・

60代・総社小学校区） 

 

〇社会人になってからは，なかなか遠くまで行かなければ音楽や芸術に触れる

機会が得られない。総社でももっとコンサートや演奏会，美術などの展示会

等，手軽に楽しめるといいと思う。（男性・30代・総社西小学校区） 

 

〇プロスポーツチームを作ってほしい。（男性・50代・総社中央小学校区） 
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「６．だれもが安心して集いたくなる総社（市民参加，広域連携，市役所・公

共施設，魅力発信）」を選択した方の理由 

 

【市民参加・広域連携・市役所・公共施

設・魅力発信】 
〇医療機関ばかりサポートせずに，もっと市民に税金安くするとか生活しやす

い様に，交通・道路を修正するなど，通学路を歩行しやすく清音を見直して

ほしい。片岡市長になって清音は何一つ改善されてない。住民，企業は増え

ているが街灯が少ない。夜間危険である。交通量も増えているので，もう少

し見直して頂きたい。組合からも苦情を言っているが，市が全く動いてくれ

ないとクレームの声をよく聞いている。どうなんですか。市長に届いてない

んですか。 

子どもを遊ばす公園が無い。小さい子どもの遊ぶ公園も。ボール投げしたら

駄目ならネットでも張ったらどうですか。（男性・70代・清音小学校区） 

 

〇子どもが増えているのに公園等が少なく，学童落選した子ども小学 4年から

の子の居場所がない。明治池を公園にできないか。（女性・40 代・山手小学

校区） 

 

〇西公民館のカーテンが破れているので直してほしいとお願いしたら予算が

ないので買い替えれないと言われた。西公民館に行く度に目にするので気に

なる。（女性・60代・新本小学校区） 

 

〇地区の公会堂の施設（エアコンなし，トイレなど）が充実していなく集合す

るにも利用しがたい。市民参加より地区民の集まれるところからの対策が必

要と思う。（女性・70代・総社西小学校区） 

 

〇新見市のように芸術展があるわけでもないし，コンサートもない。マラソン

の写真コンテスト入賞者の名前が広報そうじゃ，山陽新聞に載らない。最近

の山陽新聞は読むところが少なく面白く感じない。コンテストの応募者もだ

んだん少なくなってきているようで，もっと情報を発信して魅力のある総社

にしてほしい。マラソンは大きく応募（募集）するのにコンテストの内容に

は，がっかりです。（女性・50代・総社東小学校区） 



21 
 

〇休日を子どもと過ごせる商業施設がほしい（イオンモールなど）。商店街を

活性化してほしい。（男性・40代・総社小学校区） 

 

〇私はライブに行くのが好きで，市長さんもピアノ・ギター・歌など好きだと

思いますが，総社に市民会館よりもっと大きな規模のライブ会場があったら

いいなと思います。そうすれば人は集まってくるし，総社市に利益は入って

くると思うし，良い事だらけなのにと思います。（女性・30代・総社中央小学

校区） 

 

〇以前，夜中に地震があり，不安で眠れなくなった時に，市長からの LINE で

安心して眠ることができて本当に助かりました。その事を友人に話すと，友

人も全く同じ事を言っていました。いつもありがとうございます。（女性・30

代・常盤小学校区） 

 

〇倉敷まで行かなければ税務署も法務局も年金事務所もなく不便で仕方がな

い。（女性・40代・総社東小学校区） 

 

〇スペシャルオリンピックス日本(SON)という知的障害者のスポーツ団体に所

属しています。以前に取材をしていただき，市長と一緒に写真撮影もしてい

ただいた者です。知的障害者のアスリートが一生懸命スポーツに取り組んで

います。まだ世間にあまり知られていないので，大会を通じて団体の存在を

広めていけたらと願っています。そこで，きびじアリーナでバドミントンの

大会を開きたいのですが，数ヶ月の日程で予約が取れるようにしてもらいた

いです。（女性・40代・総社東小学校区） 

 

〇市民全ての人が平等な扱いを受けられる市政を望むので。 

特に誰もが生活や精神的な不安を相談できる環境を整えてほしいです。 

現在も相談できる場所は有ると思いますが，実際に相談するとなると公共機

関へは相談しにくい現状があると思います。なぜかというと，担当者とだけ

でなく他の方にも見られてしまうこと，個人情報を共有し組織として対応す

ることです。不安を抱えている方は一対一での対応だと安心出来ても他の人

が出てくると，知られる事への不安が増えます。組織の常識は，個人の思い

とは違います。相手の立場になって考えていただきたい。窓口に相談に来ら

れる，もしくは連絡してくる方に対する対応がメインになっていると思いま

す。相談される方はまだ軽度であり，本当に救わなければならないのは，辛

い現状を誰にも言えず(知られる事なく)一人殻にこもっている人です。そん
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な人をどうやって見つけてあげるか，とても難しい問題だと思います。相談

者は誰にも知られたく無いという思いが強くあり，恥ずかしいと感じます。

そんな思いをしなくてもいい方法を考えられるのが組織なのだから，現状に

合った市政を行ってほしいです。私は微力ですが，そういった相談を個人で

受けています。本当に救わなければならない人を見つけてあげられないもど

かしさがありますが，一人でも心を救うことができるよう尽力しています。

相手の立場に立った市政をお願いします。（男性・50代・神在小学校区） 

 

〇もっと総社をもりあげるいろんなイベントを各所で開催できるといいなと

思います。（女性・50代・総社小学校区） 
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「７．だれもが安心して訪れたくなる総社（観光）」を選択した方の理由 

 

【観光】 
〇倉敷市には美観地区・イオン倉敷・三井アウトレットパーク。岡山市には後

楽園・天満屋・高島屋・イオン岡山…など幅広い年齢層が楽しめる娯楽施設

があるため。総社市の魅力を発揮できる観光スポットや娯楽施設があれば将

来的にも市内の経済が円滑に回るのではないかと考えます。都会にはない総

社市の良い素材を生かして“岡山の軽井沢”と呼ばれるような街づくりを期

待します。季節によって表情を変える自然・ゆったりと流れる時間・新鮮な

果物や野菜など，心が満たされる食材と交流は総社市の魅力です。（女性・40

代・総社北小学校区） 

 

〇もう少し総社の魅力（観光）発進に力を入れてほしい。その為には宿泊施設

が少ない気がする。（男性・60代・昭和五つ星学園義務教育学校区） 

 

 

 

 

〇鬼ノ城は NHKの番組でも紹介されたし，古墳も身近だ。石室内に入れる古墳

コウモリ塚，墳丘に登れる作山古墳などなど観光資源がとても多い。鬼ノ城

ビジターセンターまでのシャトルバス（小型）を開設したりサイクリングで

回れる吉備路をもっとコマーシャルして市の知名度をあげ，観光客を増やし

てほしい。（女性・70代・常盤小学校区） 

 

〇歴史も古く，古墳なども多くあり，なんかもったいない気がするため。 

（男性・50代・常盤小学校区） 

 

〇観光としては総社市は恵まれてると思います頑張ってほしい。鬼ノ城とか門

だけじゃなく道もどうにかした方がいい。（男性・40代・総社西小学校区） 

 

〇市外から訪れる方々にお金を使ってもらうことで，地域が潤うと思うから。

（男性・30代・常盤小学校区） 
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〇何度も足を運びたくなるような魅力が少し欠けている気がします。吉備路・

農作物・パンの街・マラソンも素晴らしいのですが，市がもっと関わって季

節関係なく多くの方に来てもらえるような物を生み出してほしいです。あと，

遠方の知人が大勢で来ても宿泊する所が少なくて困ります。（男性・50 代・

総社中央小学校区） 

 

〇観光名所（国分寺・鬼ノ城・豪渓）はあるが，周辺環境整備に今以上に力を

入れ，本当の観光名所にしてほしい。（男性・60代・総社中央小学校区） 

 

 

「８．その他」を選択した方の理由 

【その他】 
〇限界集落・過疎化地域（山田・新本・昭和・池田その他）対策活性化対策を

お願いしたい。地区民全員が自主的に相談し考えて取り組まないといけない

が，市当局でプランをいくつか作成し提示して頂いて，地区民全員が提示さ

れたプランの中から，できる項目を選択する。項目が決定したら，地区民内

で協力して対応する。何もしないで，現状のままでは地区が崩壊して，荒れ

果てた原野に戻る。総社市内で生き残れる地区は市街地だけになる。 

イノシシ被害対策   

現状①畑の野菜等の被害 

   ②市道・農道の法面等の破壊→破壊された所は誰が修理・復旧するのか 

   ③田・畑等の破壊 

   ④市の補助金を活用して，地域の農業管理の田は金網，電柵で対応でき

ているが，個人の田畑は被害が出ている。 

鳥獣狩猟(イノシシ）の期間は 11 月 15 日から翌年３月 15 日には，田・畑に

は作物も少ないので被害は少ない。被害が多くなるのは，２月中旬（タケノ

コが地上に出てくる頃）から畑の作物，稲ができる 10 月中旬頃までが多い。

対応※罠猟の免許取得者には，狩猟（イノシシ）の期間外 3 月 16 日から 11

月 14日でも罠猟の許可をお願いしたい。後期高齢者が多い地域では，農道・

田畑が荒れ放題になってくる。（男性・70代・池田小学校区） 

 

〇野良猫が多くて困る。僕の家は完全室内飼いの猫が 2匹いるが，窓越しにい

ろんなたくさんの野良猫が次から次へとやってくる。母が保護猫団体へ連絡

したが，自分で保護して，自腹で手術して，自分で里親探すように言われた

らしい。そんなことはできないので，どんどん野良猫が増えて困る。可哀そ



25 
 

うだ。地域猫として登録するのも団体の申請や，地域住民の理解など，とて

もすぐできる事ではない。せめて手術費用の補助してくれたらハードルが下

がると思う。（男性・10代・総社西小学校区） 

 

〇力を入れてほしいこととは少し違うかもしれませんが，議員の方が，総社市

は多いと思います。それと，市の車両も多いと思うので少し減らしても良い

のではないかと思います。（男性・40代・総社中央小学校区） 

 

〇近所の通報をまともに受けすぎ，市長が人種差別している。もっと市民の意

見を聞いてほしい。無駄な工事が多すぎる。そんなにやる必要があるのか。

税金の使い道が悪すぎる。外面が良くて内面が悪い。無駄な支援ありがた迷

惑。TVうつりがしたいのか。市民にも必要な支援があるはずだ。（男性・50代・

総社東小学校区） 

 

〇目先の人口を増やしたところで，将来確実に税収が減っていくので，インフ

ラ更新を最優先し，長持ちするまちづくりをしてほしい。（女性・40代・総社

小学校区） 

 

〇田舎の付き合いや，行事の参加が鬱陶しい。（男性・70代・秦小学校区） 

 

〇現在総社駅には大体 30 分に 1 回の頻度で電車がきています。私自身もそう

でしたが，高校生が学校を出て総社駅についても電車がしばらく来ずに暇を

持て余すと言ったことが多々ありました。コンビニやマクドナルドは少し距

離があります。そのため近くにコンビニやカフェなどの時間を潰せるもしく

は気軽に寄れる施設を設置していただきたいです。今あるものといえば，ピ

ザ屋，塾，楽器店，無駄に多いお粗末な駐輪場，やってるのかよくわからない

喫茶店です。トングウのパンはありますが種類がほしいです。そして，駐輪

場についてですが，セキュリティに不安が残ります。そのため使いやすくセ

キュリティにも安心できる駐輪場を求めます。そのため，市が経営する立派

な駐輪場をひとつつくる，もしくは，個人経営でもしっかりとした施設がほ

しいです。（男性・20代・常盤小学校区） 

 

〇価格高騰で買い物すらままならない状況だがまた「プレミアム付き商品券」

の様な政策をして頂けるとお店へ足を運びやすくなるし子育てにも余裕がで

きそうです。（男性・30代・総社小学校区） 
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